

日蓮大聖人御書全集

ごにんしよはしろう

五人所破抄

新版
2185
S
2194

ごにんしよはしよ

五人所破抄

そ おも

しよぶつげんのん かた

たと

どんげ

か

夫れ以んみれば、諸仏懸遠の難きことは譬えを曇華に仮

みようほうち ぐ

えにし

たぐ

う

ぎ

るい

じんじゆさん

ご

り、妙法値遇の縁は比いを浮き木に類す。塵数三・五の

せけ

も

しようぞうにせん

ぐきよう

す

お

施化になお漏れて、正像二千の弘経もやや過ぎ已わんぬ。

とうじようけんご

いま

じよう

かい

ゆる

ひと

へいあく

き

鬪諍堅固の今は、乗・戒ともに緩くして、人には弊悪の機

おお

なん

たのも

あ

ないげけんぼう

のみ多し。何の依憑しきもの有らんや。たとい、内外兼包の

ち さんぎ

つ

だいしようくんじゆう

ぎよう

ひやつこう

み

じき

智は三祇に積み、大小薰習の行は百劫を満つとも、時機

べん

ほんじやく

めいとう

しん

がた

を弁ぜず本迹に迷倒せば、それまた信じ難からん。

せんししようにん

した

だいしよ

ふ

う

まっぼう

しゆ

ここに、先師聖人、親しく大聖の付を受けて末法の主た

りといえども、早く無常の相を表して円寂に帰入するの
きぎ ごとじ しょうけい ろくにん ゆいてい さだ
剋み、五字を紹継するがために六人の遺弟を定めたもう。
につしやう にちろう にっこう にこう にちやう にちじ いじやうろくにん
日昭と日朗と日興と日向と日頂と日持と、已上六人な
り。

五人、武家に捧ぐる状に云わくへいまだ公家に奏せず、
てんだいしやもん につしやう つつし こんじやう

「天台沙門・日昭、謹んで言上す。

先師・日蓮は、忝くも法華の行者となり専ら仏果の
せんし にちれん かたじけな ほつけ ぎやうじや もつぱ ぶっか
先師・日蓮は、忝くも法華の行者となり専ら仏果の

直道を躰し、天台の余流を酌み、地慮の研精を尽くす」
じきごう あらわ てんだい よりゆう く じりよ けんしやう つ
直道を躰し、天台の余流を酌み、地慮の研精を尽くす」

云々。
うんぬん

また云わく「日昭、不肖の身たりといえども、兵戈永息へいかえいそく

ふくしょうあんぜん おんため ほっけ どうじよう かま ちようじつ

のため、副将安全の奉為に、法華の道場を構え長日の

ごんぎよう いた めいめい こころざしあ しょうしよう かなな

勤行を致す。すでに冥々の志有り。あに照々の感無か

せん と

らんや」〈詮を取る〉。

てんだいしやもん にちろう つつし ごんじよう

「天台沙門・日朗、謹んで言上す。

せんし にちれん によらい ほんい まか せんぱん ごんきよう さいお

先師・日蓮は、如来の本意に任せ、先判の権教を閣い

ごはん じつきよう ぐつう さいよう じようぶん たつ

て後判の実経を弘通せしむるに、最要いまだ上聞に達せ

しゅううつ いだ むな たねん せいそう おく たま ふく じゃく

ず。愁鬱を懐いて空しく多年の星霜を送る。玉を含んで寂

い せいきよ お ちろう

に入るがごとく逝去せしめ畢わんぬ。しかれども、日朗、

かたじけな か いちじようみようてん そうでん

忝くも彼のか一乗妙典を相伝して、こっかとこしなえに国家を

いの たてまつ せん と

祈り奉るへ詮を取るる。

てんだいほつけしゆうしやもん にこう につちよう つつし ごんじよう

「天台法華宗沙門、日向・日頂、謹んで言上す。

かんむせいだい こふう あお でんぎようだいし よりゆう く

桓武聖代の古風を扇ぎ、伝教大師の余流を汲み、

りっしようあんこくろん じゆん ほつけいちじよう あが

立正安国論に準じて法華一乗を崇められんことを請う

じよう

状。

みぎ つつし きゆうき かんが そし でんぎようだいし えんりやく

右、謹んで旧規を検えたるに、祖師・伝教大師は延暦

ねんちゆう はじ えいざん のほ ほつけしゆう ぐつう うんぬん

年中に始めて叡山に登り、法華宗を弘通したもううんぬん」云々。

い ほつけ どうじよう ぎ てんちようちきゆう いの いま

また云わく「法華の道場に擬して天長地久を祈り、今に

だんぜつ

断絶することなし（詮を取る）

せん と

にっこう

くげ

そう

ぶけ

うった

い

日興、公家に奏し、武家に訴えて云わく、

にちれんしようにん

かたじけな

じょうぎようぼさつ

さいたん

ほんもん

「日蓮聖人は、忝くも上行菩薩の再誕にして本門

ぐきよう

だいごん

だいかくせそん

みらい

じき

かんが

弘経の大権なり。いわゆる、大覚世尊、未来の時機を鑑み

せ

さんじ

わ

ほう

しえ

ふ

このかた

たまひ、世を三時に分かち、法を四依に付してより以来、

しょうほうせんねん

うち

かしょう

あなんとう

しょうじや

しょう

ひろ

正法千年の内には迦葉・阿難等の聖者、まず小を弘めて

だい

りやく

りゆうじゆ

てんじん

ろんじ

つ

しょう

やぶ

だい

大を略す。竜樹・天親等の論師は、次いで小を破つて大

た

ぞうほうせんねん

あいだ

いいき

すなわ

ちん

ずいりようしゆ

めいじ

を立つ。像法千年の間、異域には則ち陳・隋両主の明時

ちしや

じっし

じやぎ

やぶ

ほんちよう

かんむてんのう

せいだい

に智者は十師の邪義を破る。本朝にもまた桓武天皇の聖代

でんぎよう ろくしゆう びやくろん あらた いま まつぼう い
に伝教は六宗の僻論を改む。今、末法に入つては、

じようぎようしゆつせ さかい ほんもんる ふ とき しょうぞう す
上行出世の境、本門流布の時なり。正像すでに過ぎぬ。

なん にぜん しゃくもん し ごきえ
何ぞ爾前・迹門をもつて強いて御帰依あるべけんや。なか

てんだい でんぎよう ぞうほう とき あ えんぜつ にちれんしようにん
んずく天台・伝教は像法の時に当たつて演説し、日蓮聖人

まつぼう よ むか かいこう かれ やくおう ごしん じようぎよう
は末法の代を迎えて恢弘す。彼は薬王の後身、これは上行

さいたん きようもん の げしゃくへいえん
の再誕なり。経文に載するところ、解釈炳焉たるものなり。

いちだいきようしゃく らんしょう ほっけ ちゆうどう
およそ一代教籍の濫觴は法華の中道のためなり、

さんごくでんじ る ふ しんじつ ほんもん さき
三国伝持の流布はなんぞ真実の本門を先とせざらんや。も

がりやく たつと しゆぎよく す しょくえい ささ につこう ろう
し瓦礫を貴んで珠玉を棄て、燭影を捧げて日光を咲せば、

ふうぞく めいもう はし

せそん けどう ぼう

ただ風俗の迷妄に趁るのみにして、世尊の化導を謗するに

に はな なか うどん あ き なか せんだん あ ほんりよおよ

似たるか。花の中に優曇有り、木の中に梅檀有り。凡慮覃び

がた みようかん まか うんぬん

難し、しかしながら冥鑑に任す」云々。

ほんじやくすで すいか へだ じき てんち なん じゆ

本迹既に水火を隔て、時機また天地のごとし。何ぞ、地涌

ぼさつ さ てんだい まつてい しょう

の菩薩を指して、いやしくも天台の末弟と称せんや。

つぎ きこく だん ふしん ゆえん

次に祈国の段、またもつて不審なり。所以はいかん。文永

めんきよ いにしえ せんしそい ぶん すで あらわ お なん

免許の古、先師素意の分、既にもつて顕れ畢わんぬ。何

せんしろう どうもん おんてき まじ ざ

ぞ、僭聖・道門の怨敵に交わり坐して、とこしなえに

てんちようちきゆう ごがん いの さんさい お

天長地久の御願を祈らんや。いわんや、三災いよいよ起こ

いちぶん するしな
り、一分も徴無し。ただに祖師の本懐に違するのみにあら
かえ こしん めんぼく うしな い
ず、還つて己身の面目を失うの謂いか。

ごにんいちどう

い

わかんりようちよう

しようしよ

ひら

また五人一同に云わく、およそ倭漢兩朝の章疏を披

ほんじやくにもん

がんい

さぐ

はんぎよう

げん

もん

つ

ぐつう

て本迹一門の元意を探るに、判教は玄・文に尽くし、弘通

のこ

な

なん

てんだいいつしゆう

ほか

くおく

いぎ

かま

は残るところ無し。何ぞ天台一宗の外に胸臆の異義を構え

つたな

そんこう

たいれい

さみ

へんぴ

ふざん

たつと

んや。拙いかな、尊高の台嶺を編して辺鄙の富山を崇み、

みようじよう

しかん

さしお

かな

しょうそく

しゆう

まこと

明静の止観を閣いて仮字の消息を執す。誠にこれ、

ぐち

いっしん

まね

ちじよく

せんし

およ

びやくあん

いた

愚癡を一身に招き、恥辱を先師に及ぼすものか。僻案の至

しようにん

せいさく

りなり。はなはだもつてしかるべからず。もし聖人の製作

と号し後代に伝えんと欲せば、よろしく卑賤の倭言を改め、
漢字を用いるべし云々。

日興云わく、夫れ、竜樹・天親は即ち四依の大士にし

て、円頓一実の中道を申ぶといえども、しかも権をもつて

面となし実を隠して裏に用いる。天台・伝教はまた五品の

行位にして、専ら本迹二門の不同を分かち、しかも迹を

弘め衆を救い、本を残して末に譲る。内鑑はしかりといえ

ども外には時の宜しきに適うかの故に、あるいは知らざる

の相を示し、あるいは知ってしかもいまだ闡揚せず。しか

るに、今、本迹両経共に天台の弘通と称するの条は、

経文に違背し、解釈は抛りどころを失う。所以は、宝塔

三箇の鳳詔に驚き、勸持二万の勅答を挙げて、この土の

弘経を申ぶといえども、迹化の菩薩に許さず。過八恒沙の

競望を止めて、「汝等がこの経を護持せんことを須いじ」

と示し、地涌千界の菩薩を召して、「如来の一切の所有の法」

を授く。迹化・他方の極位すら、なお劫数の塵点に暗し。「止

みね。善男子よ」の金言に、あに幽微の実本を許さんや。本門

五字の肝要は上行菩薩の付嘱なり。誰か胸臆なりと称せ

いま ほんじやくりようきようとも てんたい ぐつう しよう じよう

きようもん いはい げしやく よ うしな ゆえん ほうとう

さんか ほうしよう おどろ かんじにまん ちよくとう あ ど

ぐきよう の しゃつけ ぼさつ ゆる かはちごうじゃ

けいぼう とど なんだち きよう ごじ もち

しめ じ ゆせんがい ぼさつ め によらい いっさい しょうう ほう

さず しゃつけ たほう ごくう こっしゆ じんてん くら や

ぜんなんし きんげん ゆうみ じっぽん ゆる ほんもん

ごじ かんよう じようぎようぼさつ ふぞく たれ くおく しよう

五字の肝要は上行菩薩の付嘱なり。誰か胸臆なりと称せ

んや いさい もん 委細は文のごとし。 経を開き見るべし。 きよう ひら み

つぎ てんだいだいし きようもん け によらい とど

次に、天台大師、経文を消したもうに、「如来これを止め

さんぎあ なんだちおのおの みずか おの じゆうあ

たもうに、およそ三義有り。汝等各々に自ら己が住有り。

ど じゆう か りやく はい たほう

もしこの土に住せば、彼の利益を廃せん。また他方はこの

ど けちえん あさ せんじゆ ほつ かなら

土に結縁のこと浅し。宣授せんと欲すといえども、必ず

こやくな え きた しやく は すなわ げ め

巨益無からん。またもしこれを許さば、則ち下を召すこと

え げ きた しやく は え

を得ず。下もし来らずんば、迹をば破することを得ず、遠

あらわ え さんぎ によらい とど

をば顕すことを得ず。これを、三義もて如来これを止めた

かほう め きた さんぎあ

もうとなす。下方を召して来らしむるに、また三義有り。

これ我が弟子、わ でし まさ 応に我が法を弘むべし。わ ほう ひろ えん 縁の深広なるをも

つて、能くこの土に遍して益し、よ ど へん やく ふんじん ど へん やく 分身の土に遍して益し、

他方の土に遍して益す。たほう ど へん やく また開近顕遠することを得。かいこんけんのん う この故

に彼を止めて下を召すなり」文。かれ とど げ め もん い また云わく「『その時、とき 仏

は上行に告げたまわく』より下は、じょうぎよう つ しも だいさん けつちようぶぞく これ第三に結要付嘱な

り」云々。うんぬん

伝教大師は本門を慕つて「正像やや過ぎ已わつて、でんぎようだいし ほんもん した しようぞう す お まっぼう 末法

はなはだ近きに有り。法華一乗の機、ちか あ ほつけいちじよう き いままさ 今正しくこれその時

なり」文。もん また云わく「代を語れば則ち像の終わり末の初い よ かた すなわ ぞう お まっ はじ

め、地ちを原たずぬれば則すなわち唐とうの東ひがし・羯かつの西にし、人ひとを尋たずぬれば則すなわ

ち五濁ごじよくの生しょう・鬪諍とうじょうの時ときなり。經きょうに云いわく『なおんおしつおお怨嫉多し。』

いわんや滅度めつどして後のちをや』。この言ことば、良まことに以ゆえあ有うんぬんるなり』云々。

しかのみならず、大論だいろんの中なかに「法華ほっけはこれ秘密ひみつなれば、

諸もろもろの菩薩ぼさつに付ふす」と宣のぶ。今いまの下しもの文もんに下かほう方を召めすがご

とく、なお本眷属ほんけんぞくを待まつ。験あきりけし、余よはいまだ堪たえざるこ

とを。輔正記ふしやうきには「付嘱ふぞくとは、この經きょうをば、ただ下かほう方ゆじゆつ涌出くじよう

の菩薩ぼさつのみふに付なす。何ゆえをもつての故ゆえにしかる。法ほうこれ久成くじようの

法ほうなるよに由ゆえるが故くじように、久成くじようの人ひとに付ふす」と明あかすらんしやくひとへ論ろん釈しやく一

つにあらず。繁しげきを恐おそれてこれりやくを略りやくす。

観音・薬王は既に迹化に居す。南岳・天台、誰人の後身ぞ

や。正像過ぎて二千年、いまだ上行の出現を聞かず。

末法もまた二百余回なれば、本門流布の時節なり。何ぞ一部

の総釈をもつてみだりに三時の弘経を難ぜんや。

次に、日本とは総名なり。また本朝を扶桑国と云う。

富士とは郡の号、即ち大日蓮華山と称す。ここに知んぬ、

先師自然の名号と妙法蓮華の経題と、山州共に相応す。

弘通この地に在り。遠く異朝の天台山を訪えば、台星の

所居しよごなり。大師だいし、彼の深洞しんとうを卜ぼくして迹門しやくもんを建立こんりゆうす。近く我わ

くに だいにちぎん たず につてん のうじゆう しょうにん こうほう

が国の大日山えらを尋ぬれば、日天ほんもん ひろの能住ほつなり。聖人えんぶだいいち ふぎんこの高峰

を撰えらんで本門ほんもんを弘ひろめんと欲ほつす。閻浮第一えんぶだいいちの富山ふぎんなればなり。

五人ごにんいかでか辺鄙へんぴと下くださんや。

つぎ じょうぎようぼさつ ほんごくほつしんみみようじんのん じやつこう こ

次に、上行菩薩みりようは本極法身微妙深遠ものにして寂光じに居りす

といえども、未了みりようの者もののために、事じをもつて理りを顕あらわし、地ち

ゆじゆつ このかた ふ ほんもん う とき まっぼう

より涌出ゆじゆつしたまいてより以来このかた、付ふを本門ほんもんに承うけ、時ときを末法まっぼうに

待まち、生しょうを我が朝わに降ちようし、訓くだえを仮字おしに示かなす。祖師しめの鑑機そし、

とがとがなな ゆいてい かいてんさだ おそ あ しよかん

失無とがなくんば、遺弟ゆいていの改転かいてんさだ定おそめて恐あれ有あらんか。これらの所勘しよかん

によつて、せんち こうしん いた浅智の仰信を致すのみ。そもそも、ほん かん りようじ梵・漢の両字

と扶桑の一点とは、ふそう いったん時に依り機に随つて互いに優劣無しと

いえども、じようしようひげ ぜんぎよう おもつらつら上聖被下の善巧を思うに、ほとんど

天竺・震旦の方便に超えたり。てんじく しんたん ほうべん こ なん わこく ふうぞく べつじよ何ぞ、倭国の風俗を蔑如し

て、かなら かんけ すいろ すうちよう さいてん ぶつぽう必ずしも漢家の水露を崇重せん。ただし、西天の仏法

東漸の時、とうぜん とき すで ほんおん ほん わ かん つた ほんちよう既に梵音を翻じて倭・漢に伝うるがごとく、本朝

の聖語も、しょうご こうせん ひ かな やく ほん しん つう広宣の日は、また仮字を訳して梵・震に通ずべ

し。おんでん ほんやく じようろん およ がい かいへん ひと ひあい遠沾の翻訳は諍論に及ばず。雅意の改変は独り悲哀を

懐く者なり。いだ もの

ごにんいちどう

い

せんししよじ

しやくそん

かたじけな

また五人一同に云わく、先師所持の釈尊は、忝くも

こうちようはいる

むかし

きぎ

こうあんきじやく

ひ

ずいしん

なん

弘長配流の昔これを刻み、弘安帰寂の日も隨身せり。何ぞ、

い

およ

うんぬん

たやすく言うに及ばんや云々。

にっこうい

しよぶつ

しようごんおな

いんげい

日興云わく、諸仏の莊嚴同じといえども、印契によつて

い

べん

によらい

ほんじやく

はか

がた

けんぞく

異を弁ず。如来の本迹は測り難し。眷属をもつてこれを知

しようじようさんぞう

きようしゆ

かしよう

あなん

きようじ

る。ゆえに、小乗三蔵の教主は迦葉・阿難を脇士となし、

がやしじよ

しやくぶつ

ふげん

もんじゆそ

う

あ

ほか

伽耶始成の迹仏は普賢・文殊左右に在り。この外の一体の

ぎようぞう

ずだ

おうじん

えんどん

がくしや

形像、あに頭陀の応身にあらずや。およそ、円頓の学者は、

ひろ

たいこう

そん

もうもく

こと

しようにんしゆつせ

広く大綱を存して綱目を事とせず。つらつら聖人出世の

ほんかい たず みなもと ごんじついか けどう あらた じようぎようしよでん

本懐を尋ぬれば、源、権実已過の化導を改め、上行所伝

じよう かい ひろ ず ほんぞん

の乗・戒を弘めんがためなり。凶するところの本尊は、ま

しろうぞうにせん あいだ いちえんぶだい うち みぞう だいまんだら

た正像二千の間、一閻浮提の内、未曾有の大漫荼羅なり。

いま あ しゃつけ きようしゆすで やくな

今に当たっては、迹化の教主既に益無し、いわんや

たたばわ せつぶつ

哆々婆和の拙仏をや。

つぎ ずいしんしよじ ぞくなん けいしいつたん ちようあい つぎ

次に、隨身所持の俗難は、ただこれ継子一旦の寵愛、月

ま へんじ けいこう しゆう もの し きえ いた

を待つ片時の蛍光か。執する者、なお強いて帰依を致さん

ほつ しぼさつ くわ いちぶつ もち

と欲せば、すべからく四菩薩を加うべし。あえて一仏を用い

うんぬん

ることなかれ云々。

ごにんいちどう

い

ふじ

りゆうぎ

ていたらく

ほうもん

また五人一同に云わく、富士の立義の為体、ただに法門

いるい ぎ

じんむ

べつと

かま

の異類に擬するのみにあらず、あまつさえ神無の別途を構

すで

どう うしな

たればと

しん

う。既にもつて道を失う。誰人かこれを信ぜんや。

にっこうい

わ ちよう

しんめいわこう

じん

ぶつだりしよう

きよう

日興云わく、我が朝はこれ神明和光の塵、仏陀利生の境

いま まつぼう

い

にひやくよねん

ごきえ

なり。しかりといえども、今、末法に入つて二百余年、御帰依

ほう

にぜん

しやくもん

ひぼう

くに

きしや

じよう

きようろん

の法は爾前・迹門なり。誹謗の国を棄捨するの条は経論

みようもん

せんし

かんが

なん

ぜんじん

しようにん

の明文にして先師の勘うるどころなり。何ぞ、善神・聖人

せいがん

そむ

あら

あつきらんにゆう

しやだん

もう

の誓願に背き、新たに悪鬼乱入の社壇に詣でんや。ただし、

ほんもんるせん

よ

すいじやくげんじゆう

とき

じようげ

えら

本門流宣の代、垂迹還住の時は、もつとも上下を撰んで

鎮守を定むべし云々。

ちんじゆ さだ うんぬん

ごにんいちどう い

によほう

いちにち

りようきよう

とも

また五人一同に云わく、如法・一日の両経は、共にも

ほつけ しんもん

しよしや

どくじゆ

そういあ

つて法華の真文なり。書写・読誦においても相違有るべか

うんぬん

らず云々。

にっこうい

によほう

いちにち

りようきよう

ほつけ

しんもん

日興云わく、如法・一日の両経は、法華の真文たりと

しようぞうてんじ

おうこ

びようどうしようじゆ

しゆぎよう

いま

いえども、正像転時の往古、平等撰受の修行なり。今、

まつぼう

よ

むか

しやくぶく

そう

ろん

いちぶどくじゆ

もつば

末法の代を迎えて折伏の相を論ずれば、一部読誦を専ら

ごじ

だいまく

とな

さんるい

ごうてき

う

とせず、ただ五字の題目のみを唱え、三類の強敵を受くと

しよし

じやぎ

せ

すなわ

かんじ

いえども、諸師の邪義を責むべきものか。これ則ち勸持・

ふきよう みようもん

じようぎようぐつう

げんしよう

なん

かなら

不軽の明文、上行弘通の現証なり。何ぞ、必ずしも

しやくぶく

とき

しようじゆ

ぎよう

しゆ

ししつ

折伏の時、摂受の行を修すべけんや。ただし、四悉の

はいりゆう

にもん

しゆしや

じき

まも

へんしゆう

廃立、二門の取捨、よろしく時機を守るべし。あえて偏執

することなかれ云々。

うんぬん

ごにん

りゆうぎ

すで

にと

わ

かいもん

じは

また、五人の立義、既に二途に分かれ、戒門において持破

ろん

うんぬん

を論ず云々。

にっこうい

そ

ほらだいもくしや

ようひ

ぎようじゆうしいぎ

しよさ

日興云わく、夫れ、波羅提木叉の用否、行住四威儀の所作、

へいけん

じき

したが

じは

ぼんしようあ

にぜん

しやくもん

しら

平嶮の時機に随い、持破に凡聖有り。爾前・迹門の尸羅

ろん

いっこう

せいごん

ほつけほんもん

だいかい

を論ずれば、一向に制禁すべし。法華本門の大戒において

は、何ぞまた依用せざらんや。ただし、本門の戒体、委細の
経釈、面をもつて決すべし云々。
きようしやく めん けつ うんぬん

身延の群徒、みだりに疑難して云わく、富山の重科は専
ら当所の離散に有り。たとい地頭非例を致すとも、先師の
遺跡を偲ぶべし。既に御墓に参詣せず、いかでか向背の過罪
を遁れんや云々。
のが うんぬん
どうしよ りさん あ じとうひれい いた せんし
ゆいせき しの すで おんはか さんけい こうはい かざい

日興云わく、この段、顛倒の至極なり。言語に及ばずと
いえども、未聞の族に仰せて毒鼓の縁を結ばん。
みもん やから おお どつく えん むす
い えども、未聞の族に仰せて毒鼓の縁を結ばん。

夫れ、身延興隆の元由は聖人御座の尊貴により、地頭
そ み のぶこうりゆう がんゆ しょうにん みぎ そんき じとう

ほつしん こんげん につこうきようけ りきゆう

発心の根源は日興教化の力用にあらずや。しかるを、今、

げしゆけちえん さいしよ わす れついでしよけん びやくあん お してい

下種結縁の最初を忘れて劣謂勝見の僻案を起こし、師弟

うむ しんぎ さま り ひけんねん じようろん いた まこと は

有無の新義を構え、理非顕然の諍論を致す。誠にこれ、葉

と ね かわ なが く みなもと し

を取ってその根を乾かし、流れを酌んでいまだ源を知ら

ざる故か。いかにいわんや、慈覚・智証は即ち伝教入室

ふてい えいざんじゆうじ そしよう わかみやはちまん ひやくおうちんご

の付弟、叡山住持の祖匠なり。若宮八幡はまた百王鎮護の

だいじん にちいき ちようてい ほんしゆ みようじん

大神、日域の朝庭の本主なり。しかりといえども、明神は

ぶつぜん ぼうこくしやり がん た せんしよう じかく さ

仏前において謗国捨離の願を立て、先聖は慈覚を指して

ほんしいはい じん しよう ごびよう まも しよう えんにん

本師違背の仁と称す。もし御廟を守るを正となさば、円仁

しよは だんすごぶ こうそ みようご ひれい いた とがな
所破の段頗る高祖の謬誤なり。非例を致して過無くんば、

くにきしや ちか すいじやく ふかく はか し
その国棄捨の誓いすべて垂迹の不覚か。料り知んぬ、

あつき げどう わざわ な そうびよう しゃしよく ところ じ ぜんじん
悪鬼・外道の災いを作り、宗廟・社稷の処を辞す。善神・

しようにん きよ すなわ しようじきしようほう いただき
聖人の居は、即ち正直正法の頂なり。

み のぶい ったく よりゆう ほっすい せいだく わ
そもそも、身延一沢の余流、いまだ法水の清濁を分かつた

し ん ぎびよう さんび ろん なんだちまさ さいしん しゃり しん
ず。強いて御廟の参否を論ぜば、汝等將に碎身の舍利を信ぜ

なん ほっけ じしや な めいあん はなは
んとす。何ぞ法華の持者と号せんや。迷暗もつとも甚だし。

じゆん し
これに準じて知るべし。

つた き てんだいだいし さんぜんよ でしあ しょうあん ろうねん
伝え聞く、天台大師に三千余の弟子有り。章安、朗然と

して独りこれを達す。伝教大師は三千侶の衆徒を安く。

義真以後はそれ無きがごとし。今、日蓮聖人は万年救護の

ために六人の上首を定む。しかりといえども、法門既に

二途に分かれ、門徒また一準ならず。宿習の至り、正師

に遇うといえども、伝持の人、自他弁じ難し。「能くこの法

を聴く者、この人もまた難し。「この言もし墮ちなば、

将来悲しむべし」。经文と解釈とあたかも符契のごとし。

迹化の悲歎なおかくのごとし。本門の墜墮むしろ愁えざら

んや。案立もし先師に違わば、一身の短慮もつとも恐れ有

り。言うところいもまたぶつ仏意いに叶かなわば、五人ごにんの謬みょうぎ義ぎはなはだ憂うれう

べし。取捨しゆしやは、正見しょうけんに任まかす。思惟しゆいしてよろしく解げすべし云々。うんぬん

この外ほか、支流しりゆう異義いぎを構かまえ、諂曲てんごくやや数多あまたなり。その中なかに

天目てんもく云いわく、已前いぜんの六人ろくにんの談だんは皆みなもつて嘲弄ちやうろうすべきぎの義ぎな

り。ただし、富山ふざん宜よろしといえども、また過失かじつ有あり。迹門しやくもんを

破はしながら方便品ほうべんぽんを讀よむこと既すでに自語相違じごそういせり。信受しんじゆすべ

きに足たらず。もし所破しよはのためと云いわば、弥陀經みだきやうをも誦じゆすべ

けんや云々。うんぬん

日興にっこう云いわく、聖人しょうにんの炳誠へいかいのごとくんば、沙汰さたの限かぎりにあ

まんどう たお

らずといえども、慢幢を倒さんがために、ほぼ一端を示さ

いったん しめ

ほんじやく そうい なんじ

じほつ

正安

ん。まず本迹の相違は汝たしかに自発するや。去ぬる□□

二年 ころ てんもくとうしよ

きた

もんどう

と

きぎ

にっこう

□□の比、天目当所に来て問答を遂ぐるの刻み、日興が

りゆうぎ

いちいちしやうぶく

お

しやうけん

そん

立義、一々証伏し畢わんぬ。もし正見を存せば、もつと

ききよう

な

かえ

ほうべんどくじゆ

なん

いた

も帰敬を成すべきのところ、還つて方便読誦の難を致す。

まこと

むざん むき

はなは

そ

きようげん きご

誠にこれ無慙無愧の甚だしきなり。夫れ、狂言綺語の

かせん

と

じさく

そな

けいしやう

たんさい

ちじよく

歌仙を取つて自作に備うる卿相すら、なお短才の恥辱とな

しゆうぐくきよう

ほんもん

ぬす

おの

とく

しやう

ぎやくにん

す。いわんや、終窮究竟の本門を盗み己が徳と称する逆人、

むけん

だいく

まぬか

しやうらん

みやう

あ

つつし

いかでか無間の大苦を免れんや。照覧、冥に在り、慎ま

ずんばあるべからず。

つぎ

ほうべんぼん

ぎなん

いた

なんじ

ほうもん

りゅうは

次に、方便品の疑難に至つては、汝いまだ法門の立破を

べん

そし

てんか

べつじよ

じゅうかいち

弁ぜず、ほしいままに祖師の添加を蔑如す。重科一にあら

ぎせいこうかみ

し

ほつ

いぜん

ず。罪業上のごとし。もし知らんと欲せば、以前のごとく

ふざん

もう

しゅうがく

みやづか

いた

富山に詣で、もつとも習学のため宮仕えを致すべきなり。

かれ

きょうくん

しょうけん

まか

そもそも、彼らがために教訓するにあらず、正見に任せ

にぎ

た

いち

しよは

に

もんしよう

か

て二義を立つ。一には所破のため、二には文証を借るなり。

はじ

しよは

じゆんいちむぞう

じよぶん

初めに所破のためとは、純一無雑の序分にはしばらく

ごんじよう

とつか

あ

はいしやくけんぼん

じゆりよう

かや

権乗の得果を挙げ、廃迹顕本の寿量にはなお伽耶の

ごんじよう あ

おも

ほうべんこうどく

近情を明かす。これをもつてこれを思うに、方便講読の

がんに

ちようは いちだん

しよは

い

元意は、ただこれ牒破の一段なり。もし所破のためと云わ

ねんぶつ

もう

とう

ぐなん

まこと

しじゆう

こうはい

まよ

ば念仏をも申すべきか等の愚難は、誠に四重の興廢に迷い、

さんじ

ぐきよう

し

ちようじよう

おうなん

おこ

しごく

いまだ三時の弘経を知らず。重畳の狂難、嗚呼の至極な

そ

しよしゆうはしつ

もとい

てんだい

でんぎよう

じよげん

まった

り。夫れ、諸宗破失の基は天台・伝教の助言にして、全

せんしよう

しようい

なん

しよは

よ

く先聖の正意にあらず。何ぞ所破のために読まざるべけん

きようしやく

みようきよう

すで

にちがつ

てんもく

くら

じやうん

や。経釈の明鏡、既に日月のごとし。天目の暗きは、邪雲

おお

ゆえ

に覆わるる故なり。

つぎ

しやく

もんしよう

か

ほん

じつそう

あらわ

次に、迹の文証を借りて本の実相を顕すなり。これら

の深義じんぎは、聖人しょうにんの高意こういにして、浅智せんちの覃およぶところにあらず

しょうき まさ
〈正機しょうきには将まさにこれを伝つたうべし〉云々うんぬん。

かりやくさんつちのえたつのねんしちがつそうあん

嘉曆三 戊辰年七月草案す。

にちじゆん
日順